

第十三回
參議院建設委員會會議錄第二十号

昭和二十七年四月一日(火曜日)午前十時二十五分開会

○道路整備特別措置法案(内閣提出
衆議院送付)

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

万戸建ててもらい得る、予算の関係はどうか知りませんが、先ず十八万戸建ててくれるだろう、こういうふうな

いうような事由によつて、全部をかげて、
し得ないような予算の計上の仕方で、
あつても、法律の建前としては違法
はよ。並々まして国民としてそぞら

三月二十八日委員小笠原二三男君専任につき、その補欠として成瀬暢治君を議長において指名した。

三月三十一日委員成瀬暢治君が辞任につき、その補欠として小笠原二三男君を議長において指名した。

出席者は左の通り。
委員長
理事
廣瀬與兵衛君
赤木 正雄君
田中 一君
小川 久義君
委員

○赤木正雄君
が。
○委員長(廣瀬與兵衛君) 繫談に願いたいのです
と速記を休んで。

き、承認を求めるの件を議題に供し、す。御質疑のおありのかたは順次御發言を願います。

條第六項は「國の財政の許す範囲内において」ということになつておりますので、その若し「國の財政の許す範囲内において」という字がないといふ

○法制局長(奥野健一君) それはできることをしなければならないのだけのことをしなければならないのかどうかが問題であります。

○委員長(廣瀬與兵衛君) 速記を始め
て。それでは五日から十四日までは委員会を開会しないということに決定してよろしくござりますか。

いしたいのですが、第一期公営住宅を設立して三カ年に十八万戸を建てる、こううふうに十
つています。こううふうに飯に十八
万戸建てるときめましたら、それをモ
運営なく都道府県の区域ごとに公営住

計画の実施のために必要な経費を予算に全部計上しなければならないというふうに、私ども解せざるを得ないと思いまが、国の財政の許す範囲内という一つのことになりますと、必ず内閣は二大目的

ミットは零なんです。これは国の財政の許す範囲内です。こういうことは、私は道徳的に非常に欠陥がありはしないか。

常任委員会 専門員 菊池 碩三君

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○委員長(廣瀬與兵衛君) 御異議ない
と認めます。

の枠がありますので、この点から言って國の財政の許す範囲で以て必要な経費を予算に計上すればよろしいということになりますので、計画の承認をう

○財政監査(興國會)案　或いは、こたびの会計法、財政法の改正等によつて継続費の予算を認められたりしてありますので、こういうものは継続費の

- 本日の会議に付した事件
- 本委員会の運営に関する件
- 連合委員会開会の件
- 公當住宅法第六條の規定に基き、意見を求めるの件(内閣提出、衆議院認可)

○委員長（廣瀬與兵衛君） 次に道路整備特別措置法案につきましては、審査委員会を開くことが適当と思いますが、連合委員会を開くことにいたして御異議

与えたものと予算に計上されるものは、これは実行に必要な全部の予算を計上することは理想ではありますよけれども、仮にその範囲内であっても、国の財政のこれ以上許さないとい

○赤木正雄君 二十七年から三カ年、予算ということにして、将来の約束するといったような予算の組み方をるといふようなことも適当であらう、と思ひます。

つまり二十七年、二十八年、二十九年になつていて、そういうことを考へるならば、今局長の言われた通りによることならわかります。けれどもこれは二十七年はやる、二十八年、二十九年は言わば白紙でどうなるかわからん。先ほども申した通りに最悪の場合は一戸も建たん、こうなつても、それは財政の都合で何ら差支えない。そうす通りに法的の上から言うなら何ら違法でないと思ひます。ただ国会でそういうふうに道徳上の責任を負うべきものを一休審議することがいいか悪いか、これに対する局長の御意見どうでしょう。

てなおお hvad 申しましたように今後継続費のような予算の組み方をするとか、或いは国会で承認する場合にその次年度、その次の次の年度の予算上の計画等を十分確かめて置くといったような方法によつて、将来の確保というようなことも或る程度できるのではないかと思います。

○赤木正雄君 一旦国会でこれを承認した以上は、予算の許す範囲と言ひながら、政府は成るべくこれが実現し得るよう努力をすべき責任がある。これは私は局長のおつしやる通りでござります。それならばひとり公営住宅のみならず、道路にいたしましても土地改良にいたしましても、河川工事にいたしましても、いわゆる公共事業は全部こういうような法律の組み方をしたらどうですか。つまり公営住宅だけはこういうよな法律を認めて、予算を確保する上に一種の優先権を与えておられるという、こういうふうに見ても差支えないのでしょう。そういうふうな見解から言へば、今やかましく言つていい道路にしても、或いは食糧の増産問題からやかましい土地改良にしても、或いは水害の問題からやかましい砂防、河川、これをどうするか、やはりこの仕事をする、こういうふうに法律案が改正して、予算を確保する一つの手段にまで持つて行く、こういうふうに解釈しておりますが、どうでしようか。

○法制局長(奥野健一君) 或る一定の工事なりその他の公営的な事業をしなければならないというような法律案が確定されますと、政府としては勿論これを実施する義務がありますので、そ

の必要な予算は組む義務が勿論出て来らると思います。併しながらこの法案のように更にその実施のやり方について計画を定めて、それから予算にはつきり実施のための予算を計上しなければならないといふような法案にいたしまして、その繋りがなお強くなつて参りますと、その繋りがなお強くなつて参りますまして、一般の法律的な義務、それに伴う予算というよりも、予算と法律と繋くことによりまして、なほ政府としては実施のための予算の計上の義務附けを強くする結果にならうと思ひますので、そういう公共的な事業についてこういつたような法律を作るといふことは、こういうものの具体的な予算との繋りのない法律よりも強く政府は拘束を受けることになるものといふふうに思ひます。

○赤木正蔵君 別に法案の問題からもうお尋ねすることはありません。ただ今後予算を取る一つの手段としてこれはまあ非常に名案と私は思います。局長どうも有難うございました。

○委員長(廣瀬與兵衛君) ちょっとと速記をとめて下さる。

(速記中止)

○委員長(廣瀬與兵衛君) 速記を始め下さい。道路整備特別措置法案を議題に供します。

本法案につきましては先に提案の理由を聽取いたしましたが、本日は政府側よりいま一遍説明して頂きたいと存じます。

○政府委員(菊池明君) 前回大臣から大綱を説明申上げましたが、私からもう少しく敷衍いたしまして御説明いたしました。

本法案は道路の改良が公共事業費のみによつては運々として進まない、我

源にいたしまして、険路を開拓して行くという方法も、こういう非常に道路の遅れている時期におきまして、過渡的に便宜よい方法ではないかと我々は思つてあります。そこでこの法をまことに考へたわけではありまするが、單に料金を取るという一事だけでこれが公共性に反するというふうにお考へ願わなつて、道路の整備の促進、道路の公共性を適切に調和して行くというふうにお考へ願いたいのであります。どうしても多額の経費を要しまする大きな工事、一ヵ所の橋梁、トンネル等、或いは道路にいたしましても四億、五億といふものが非常に小さな区域で起され工事に使われるというような場合に、それを数年で公共事業費で以て仕上げるということはどうしても困難であります。どうしても只今の状況ではそういうものは普通の見方で行きますれば、二十年以上もかかるというふうな予算配付の方法に陥りやすいのであります。それではあらゆる面から支障もあり不経済であり、皆さん御不便を感じておられるようありますて、そういう点から申しまして、この方法も悪くはないのじやないかといふうちに我々は考へておる次第であります。

で、しばく問題になりますのは、この第三條のどういう所をそれは有料に選ぶかといふことは、この一、二、三号に書いてござります。それから第七條の、なぜ三年で限るかといふな点がございますが、これにつきまして御説明申上げますと、第三條の第一号に「当該道路の通行者又は利用者がその通行に因り著しく利益を受けるものであること」とあり、これ

は只今申しましたようなわけで、非常に利益を受けることが大きいものでなければ成り立つて行かない。」の「通常他に道路の通行又は利用の方法があるて、当該道路の通行又は利用が余儀なくされるものでないこと。」これが最ももとなんですが、これは特にここに通常ということで緩和をいたしてあるのですが、全然他には廻り道がないようなものを、これで賃を取つて必ずそこを通り、又必ず賃を取られなければならぬといふような結果にならんようないう箇所もこの中に考えたいといふのであります。それから三号の償還を要すること、これは勿論一つ非常に有効でありまする場合には、そういう箇所もこの中に考えたいといふうな意図があります。それから第七條の「建設大臣は、大蔵大臣と協議の上、昭和二十七年度以降三年間を限り、前條第一項の規定」云々とございます。これは建設大臣が公共団体に貸付ける場合の條項でありますて、直轄であります場合はこの條項は適用がないのです。で、直轄であります場合はずっとやれるわけですが、貸付けることは二十七年度以降三年を限りといふように関係当局、大蔵省あたりと協議の上でとなつておるわけであります。これは資金運用の方法が、特に道路のために特別会計を建設省に設置いたしまして、それを借り入れてそらして又公共団体に貸付けるという方法は、大蔵省関係では今までの例になつてあります。

い試みでありまするので、先ず二年間
ということに限つてやつて見ようとい
うことで、この三年間ということとこ
れはやつております。この辺はやや不
徹底ではないかといふ議りを受けるわ
けでありまするが、この感はあるので
ありまするが、一應新しい試みでもあ
るといふことも事実でありまするの
で、この三年間に限るといふうな字
句が入つたわけでございます。

一応最も只今まで問題になりました
点を説明申上げまして、なお御質問に
応じたいと思います。

○委員長(廣瀬與兵衛君) 本法案に対
しまして御質疑のおありのかたは順次
御発言を願います。

○赤木正雄君 この法案はどうせ運輸
委員会と連合審査いたしますから、そ
のときに又十分聞きますが、私こうい
うふうな処置をしている例が各国にあ
ると思います。各國の例を、どういう
ふうにして実際の例をこの次までに、
いつでもよろしうございますから一つ
実際の例をお示しを願いたい。それか
らもう一つはこの法案を適用しようと
考えられる場所、そういうことをす
て具体的にあろうかと思ひますから、
この次までに一つ。

○政府委員(菊池明君) 今年度の編成
いたしました十五億円の特別会計の内
訳は、予算書の末表に参考表として附
いております。

○前田穣君 ついでに一つ、これは多
少の或いは準備が御入用かとも思いま
するのでお願ひしておきますが、この
三條の二項、三項の料金に関して、何か
政令の途中の御準備ができるれば、
それを伺えればいいのですが、
そうでなければこの二項の「通常受け

る利益の限度をこえないものでなければならぬ」というそのことは、或いは道路が非常によくなつたとか、或いは直線になつたというよなことで、自動車の運転というものがやりやすくなつたということを意味するだろうと思ふのですが、それはどういうふうにして計算されておりますか。利益の計算方法、それを一つ伺いたいと思ふます。

○政府委員(菊池明君) 橋梁、トンネル等によつて延長が短くなる、或いは勾配が緩くなる、及び又舗装をいたしまするので運転費は当然節減されるわけであります。そういうものを標準をとりまして計算をいたしまして、「キロ当りどれくらい減ずるか」ということは計算できますから、そういうものをもとにしましてやつております。

○赤木正雄君 関門隧道はどうなりますか。あれは別に通ずる道がありませんか。

○政府委員(菊池明君) 現在トラックに貨物を積んだままで運搬しておる渡舟もございまずし、或いはそうでない場合積卸し等をやつて貨物を運ぶ場合もございますので、そういうものを比較いたることはできるのでございまます。

○赤木正雄君 そういうふうにまあ車も人も船で運ぶことはできますが、そういうものもやはり道路の一つとお考えになつておられるのですか。

○政府委員(菊池明君) さようでござります。

○赤木正雄君 それに對する質問は又この次によく研究することにしておきえになつておるのであります。

○田中一君 まあいろいろ質疑がまだ

たくさんのので、今日はこのくらいにいたしたいと思います。

○委員長(廣瀬與兵衛君) それでは明日は公営住宅法第六條の規定に基づき、承認を求めるの件、これを上げて頂きますて、それから特殊土じよう地帶の法案を審議すると、こういうことにいたたひと思ひます。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(廣瀬與兵衛君) では本日はこれを以て散会いたします。どうも御苦労様でした。

午前十一時三十三分散会

三月二十九日本委員会に左の事件を付託された

一、公営住宅法第六條の規定に基き、承認を求めるの件(予備審査のための付託は三月十三日)

一、道路整備特別措置法案(予備審査のための付託は三月二十二日)

三月二十九日本委員会に左の事件を付託された

一、道路法改正法案等一部修正に関する請願(第一二三〇一号)

一、国道第十四号線廃止反対に関する請願(第一二三〇二号)

一、東京、神戸間高速自動車道路建設に関する請願(第一三四五号)

一、道路法改正法案中一部修正に関する請願(第一二三七五号)

一、道路整備特別措置法案反対に関する請願(第一二三七六号)

一、国道十八号線改良工事促進に関する陳情(第六八八号)

一、道路補修事業費国庫補助増額に関する陳情(第六九六号)

第一三〇一號 昭和二十七年三月十
五日受理 道路法改正法案等一部修正に関する請願
請願者 愛媛県松山市浜町五ノ
一三伊予鉄道株式会社
紹介議員 玉柳 實君
取締役社長 武智鼎
さきに自動車交通の飛躍的發展に応じて道路運送法が制定され、さらに最近全面的改正が行われたが、自動車の發達にくらべて道路の改善がいちじるしく遅れているから、今回の道路法改正案中第五十條第三項および第六十三條を削除するとともに、道路整備特別措置法案の実施期間を限定し、有料道路の選定および料金については、通行者ならびに利用者の納得できる合理的な方法によること等關係法案の一部を修正せられたいとの請願。

第一三〇二號 昭和二十七年三月十
五日受理 国道十四号廃止反対に関する請願
請願者 長野県北佐久郡岩村田
町長 阿部舟太郎外十
三名
紹介議員 池田宇右衛門君
伝えられるところによれば、近く国道十四号線が廃止されるとのことであるが、同線は、中仙道の主要部分を占めるわが国交通上の重要路線であつて、現在においても国営バスの運行を始め、民間各社のバス、トラックの往来もひん繁を極めており、その重要性は表日本の東海道に匹敵するものであるから、むしろ改修の上国道として存置せられたいとの請願。

第一三四五号 昭和二十七年三月十八日受領

東京、神戸間高速自動車道路建設に関する請願

請願者 静岡県沼津市日之出町

究会内 田中清二

紹介
議員

第一三七六号 昭和二十七年三月十九日受理
請願者 東京都中央区銀座西二
ノ社団法人日本自動車道路整備特別措置法案反対に関する請

陳情者
京都府厅内京都府道路
利用者協会内 宮内能
太郎

請願者 東京都中央区銀座西二
ノ一社団法人日本自動車
車会議所会長 稲垣平
紹介議員 小野 哲君
今国会に提出を予定されている道路整備特別措置法案は、いたずらに欠陥があり多く、道路使用料金の徴収は、道路の公共性に反し、その実効についても多

大の疑問があり、自動車運行に支障をきたす虞れがあるから、本法案に反対であるとの請願。

動車道路の建設が計画されている由であるが、本計画の実現に当つては、(一) 東京を起点として山梨、長野、岐阜の各県南部を横断する中央路線とすること、(二) 本事業は国直轄事業として、建設後一定期間特殊会社の經營により建設費の償還を期すること、(三) これがための特殊会社に対して国庫融資の措置を講ずること等本計画の適正かつ効果的な推進を考慮せられたい」との請願。

第六八八号 昭和二十七年三月十五日
受理 国道十八号線改良工事促進に関する陳情(二通)
東清者 京都市左京区・卷川虎之

第一三七五号 昭和二十七年三月
九日受理

国道十八号線は、京都市において、国連橋を経て、二号線より分岐し、丹波、丹後地方の
枢要都市を経て、日本海沿岸の各都府県を結び、下関市に達する国道である。しな
るに京都府内百九十九ヶ所の又開山老坂古戻りの

近く上程を予定されている道路法改正法案は、道路の管理保全に急なるの全通り、自動車側に必要以上の制限を加え、折角発展途上にある自動車交通に大きな障害を与えることとなるから、本法案中の不合理なる條項を修正なし削除せられたいとの請願。

第六九六号 昭和二十七年三月十一日受理

昭和二十七年五月一日印刷

昭和二十七年五月六日発行